
 
Protokoll der 35. Sitzung des Integrationsbeirates Südstadt-Bult am 13.11.2019 um  
18.00 Uhr in der Böhmerstraße 8, 30173 Hannover 
 
 
Anwesende: Pilar Alcalde, Sahabeddin Buz, Sahak Hakobyan, Hanne Hintz-Oppelt, 

Diethard Maul, Ekkehard Meese, Huong Nguyen Quang, Sara Slavuljica und Irene Wegener 
 
TOP 1: Begrüßung 
 
Herr Meese begrüßt die alle Integrationsbeiratsmitglieder zu Beginn der Sitzung sowie Frau 
Nolte-Porteous, Sachgebietsleiterin im Integrationsmanagement der Landeshauptstadt 
Hannover, OE 50.63, und eine Bürgerin aus der Südstadt, die beruflich im 
Quartiersmanagement der Stadt Laatzen tätig ist, zudem einen Lehrauftrag an der 
Universität Hildesheim hat und sich für die Arbeit des Integrationsbeirats interessiert. 
 
 
TOP 2:  Anträge auf Mittel des Integrationsbeirats 
 
Es liegen keine Zuwendungsanträge vor. Die Mittel aus dem Jahr 2019 wurden bis auf 
322,60 € ausgeschöpft.  
 
 
TOP 3:  Vorstellung des Integrationsmanagements der Landeshauptstadt Hannover   
 
Frau Nolte-Porteous stellt anhand einer Präsentation ausführlich die Tätigkeit des 
städtischen Integrationsmanagements vor. Die Präsentation wird diesem Protokoll als 
Anlage beigefügt. 
 
 
TOP 4:  Rückblick und Resümee der Gespräche mit der Wohnungswirtschaft 
 
Herr Meese und Frau Wegener haben unterstützt durch Frau Mohammadpour und Herrn 
Niculescu zahlreiche Gespräche mit Wohnungsgenossenschaften bzw. -gesellschaften 
geführt. Am positivsten wurden die Termine mit der Wohnungsgenossenschaft 
Herrenhausen (WGH) und der Zusatzversorgungskasse der Landeshauptstadt Hannover 
(ZVK) bewertet. 
 
Bei der WGH wird die Arbeitsgruppe im nächsten Jahr noch einmal nachfragen, da von dort 
entsprechende Zusagen gemacht wurden, die bisher jedoch noch nicht konkretisiert wurden. 
Auch wenn es bei den anderen Gesprächen nicht zu konkreten Erfolgen gekommen ist, so 
war es doch wichtig, für die äußerst schwierige Situation für Geflüchtete auf dem 
Wohnungsmarkt zu sensibilisieren, damit es in Zukunft zumindest vereinzelt zu 
Vermietungen an diese Personengruppe auf dem freien Wohnungsmarkt kommen kann. 
 
Frau Wegener erläutert, dass der angespannte Wohnungsmarkt und die teilweise sehr 
hohen Erwartungen von geflüchteten Menschen eine Wohnungsvermittlung sehr schwer 
machen. Die durchschnittliche Verweildauer der Menschen in den 
Gemeinschaftsunterkünften ist in den letzten Jahren erheblich angestiegen. 
 
 
TOP 5: Auswertung der Präsentation der I-Beiräte-Workshops“-Südstadt-Bult-bezogen 
 
Herr Meese erläutert anhand der Präsentation die Ergebnisse der Workshops. Einige 
Kernthesen, z.B. dass der Integrationsbeirat zum Teil eine Unterstützung aus der Politik 



vermisst oder dass er bei der Zielgruppe nicht bekannt genug ist, werden auch in Südstadt-
Bult geteilt. Auch die Zufriedenheit im Integrationsbeirat hat sich nicht gesteigert, sondern hat 
eher abgenommen. 
 
Andererseits werden die Arbeit der AG Wohnumfeld sowie die Teilnahmen am Europäischen 
Nachbarschaftstag und am ökumenischen Pfingstfest durchaus als Erfolg bewertet. 
 
 
TOP 6: Künftige Schwerpunkte und Arbeitsweise 
 
Der Integrationsbeirat möchte im kommenden Jahr seinen Fokus auf die Bildung von 
Kindern und Jugendlichen, insbesondere mit Migrationshintergrund, legen. Hierbei wird 
insbesondere eine Zusammenarbeit mit den Kitas und Schulen des Stadtbezirks angestrebt. 
Zum nächsten Mal soll mit dem Familienzentrum Südstadt Kontakt aufgenommen werden. 
Herr Berger wird sich darum kümmern. 
 
Der Integrationsbeirat Südstadt-Bult möchte sich nicht nur um Geflüchtete kümmern, 
sondern die Integration von allen Menschen im Stadtbezirk berücksichtigen. 
 
Herr Meese weist darauf hin, dass bei der Erstellung der Tagesordnung zu den Sitzungen 
gerne auch Themenvorschläge der einzelnen Mitglieder aufgenommen werden können. Wer 
zu den Sitzungen verhindert ist, sollte bitte im Vorfeld absagen. 
 
 
TOP 7: Termine und Verschiedenes 
 
Herr Meese teilt mit, dass der Neujahrsempfang des Stadtbezirksrats Südstadt-Bult, zu dem 
alle Bürger*innen eingeladen sind, am 18.01.2020 um 11 Uhr im Alten Magazin in der 
Kestnerstraße stattfindet. 
 
Er weist zudem auf das gemeinsame Abendessen des Integrationsbeirats am 29.11.2019 
um 18 Uhr im Restaurant Tai Pai hin und bittet diejenigen, die sich noch nicht gemeldet 
haben, um entsprechende Rückmeldung. 
 
Für die Erarbeitung des neuen Lokalen Integrationsplans (LIP) sollen verschiedene 
Arbeitsgruppen gebildet werden. Alle, die Interesse daran haben mitzuwirken, können sich 
anhand des bereits übersandten Formulars beim Fachbereich Soziales bewerben. 
 
Herr Meese teilt die Termine der Sitzungen des Integrationsbeirat Südstadt-Bult im nächsten 
Jahr mit: 
 
04.03.2020  10.06.2020  09.09.2020  11.11.2020 
 
jeweils mittwochs um 18 Uhr. Aufgrund der anstehenden Bauarbeiten im Haus 
Böhmerstraße 8 werden die Sitzungen im nächsten Jahr im Margot-Engelke-Zentrum  
(Forum 1), Geibelstraße 90, 30173 Hannover stattfinden. 
 
Frau Wegener lädt noch einmal zum gemeinsamen Neujahrsempfang in der Gemeinde am 
Döhrener Turm am 22.01.2020 um 18 Uhr ein, diesmal zum Thema „75 Jahre Frieden“. 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20.20 Uhr     gez. Berger / 15.11.2019 


